



## RINDE INFORME ANTE EL CONGRESO

# En la CNDH “no se simula, somos autónomos”: Rosario Piedra

Bancadas opositoras reiteran acusaciones a la *ombudsperson* de que protege al poder y no hace nada contra las desapariciones forzadas

---

NÉSTOR JIMÉNEZ Y  
GEORGINA SALDIERNA

---

En la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) “no tenemos necesidad de generar percepciones para simular que somos autónomos. Lo somos, y lo digo con la frente en alto, respondiéndole a las y los ciudadanos”, expresó la presidenta de este organismo, Rosario Piedra Ibarra, al presentar su informe anual de actividades ante la Comisión Permanente del Congreso de la Unión.

Afirmó que hay un incremento del número de personas atendidas, pero una disminución de las quejas graves, por lo que “están reduciéndose las violaciones a derechos humanos”, y garantizó que “continua-

remos trazando y abriendo el camino para dejar de ser la mascarada que nos heredaron Jorge Carpizo y Carlos Salinas para consolidarnos

“

*Los mexicanos no tienen que ir al extranjero a defender sus derechos, sostuvo*



como la Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo”.

Al responder a las críticas de la oposición, destacó: “Los mexicanos no tienen que ir al extranjero a defender sus derechos. Lamento mucho que eso se diga en este recinto, el pueblo de México tiene como nunca antes tuvo un instrumento para su defensa”. Ello en alusión a que personajes como el dirigente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno, han recurrido a organismos internacionales para denunciar presuntos ataques a sus garantías fundamentales.

### **Emitirá recomendación del caso del Rancho Izaguirre**

También, adelantó que la comisión está por emitir una recomendación sobre el caso del Rancho Izaguirre, en Teuchitlán.

Como lo han hecho desde la llegada de Piedra Ibarra a la CNDH, las bancadas opositoras se lanzaron contra su gestión porque, a su consideración, se han “maquillado cifras”, se protege al poder y se defiende la figura de la prisión oficiosa, además de que no se ha hecho nada ante las desapariciones forzadas y se resuelven quejas del pasado y no contra los gobiernos morenistas.

En el recinto legislativo de San Lázaro, Piedra Ibarra detalló que en 2025 fueron atendidas 238 mil 917 personas. “Las solicitudes de intervención de la ciudadanía se

han incrementado notablemente, lo que no ha significado, sin embargo, un incremento en las violaciones a derechos humanos”, aclaró.

Durante la última sesión de la Comisión Permanente, el senador emecista Luis Donald Colosio criticó que la CNDH se haya pronunciado a favor de la prisión preventiva oficiosa y que tal figura se amplíe a más delitos, “pese a la total incompatibilidad con la presunción de inocencia”.

La senadora panista Guadalupe Murguía señaló que no se ha visto a la CNDH apoyando a víctimas y a los padres y madres buscadoras.

### **“No oyen ni escuchan al pueblo”**

Luego de que las bancadas de Morena y los partidos del Trabajo (PT) y Verde Ecologista (PVEM) resaltaron la importante labor de la titular del organismo, Piedra Ibarra dijo a la oposición que “a pesar de lo expuesto no oyen ni escuchan, pero no digo que no oyen ni escuchan este informe, sino algo peor, no oyen ni escuchan al pueblo”.

Enfatizó que el año pasado se atendió a 730 familiares de personas desaparecidas y se desplegaron 545 actividades de acompañamiento y atención, y en las quejas contra autoridades federales ya no se señalan actos directos de desaparición forzada, sino “omisiones en la investigación y en la búsqueda”. En general “no hay una sola víctima que hayamos dejado de atender”.

De las mil 426 recomendaciones emitidas durante su gestión, recordó que 74.9 por ciento corresponden a hechos que ocurrieron en los pasados seis años, pero insistió que cuando “hablamos de violaciones graves”, fueron 173 recomendaciones emitidas en 2025, de las cuales 4.5 por ciento, es decir, 65, fueron emitidas por hechos ocurridos en

“

***No hay una sola víctima que hayamos dejado de atender, destaca***

el pasado sexenio y sólo dos en la presente administración.

Expuso que antes de su gestión se emitieron 35 recomendaciones, y cuestionó si acaso no hubo violaciones graves en el pasado.

Frente a los señalamientos acerca que se está militarizando el país, defendió que no son la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ni la Guardia Nacional “las que más cometen violaciones a derechos humanos”. En 2025 se recibieron 452 quejas relacionadas con la Defensa, de las cuales se concluyeron 70 por ciento, indicó.



Además, contrastó que mientras en el periodo neoliberal, en la CNDH “se archivaban denuncias o se encubrían crímenes de Estado”, en la actualidad “se ha consolidado como una de las instituciones nacionales de derechos humanos con mayor cobertura, productividad y eficiencia de todo el mundo”.



▲ Aunque se atiende un mayor número de quejas en la CNDH, las violaciones graves a los derechos humanos son cada vez menores, sostuvo su titular, Rosario Piedra en San Lázaro.  
Foto Cristina Rodríguez